
1. 你認為拿坡里的垃圾危機，能夠給本港帶
來怎樣的啟示？

2. 在拿坡里垃圾危機的個案中，哪些不符本
港目前的環境？又有哪些共通點？

3. 暑假前，政府關於堆填區擴建的議案遭否決，你覺得反映了那些主要矛盾？試建議
一些解決方案。

4. 你在多大程度上贊同筆者在篇末所提出的建議？

5. 提出一些香港政府可採取的措施，以減少都市廢物，並加以解釋。
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1. 港台及港大民意研究計劃，《堆填區擴建民調》，2013年8月15至21日
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1. 擬定日程召開「武林大會」
2. 制訂中長期切實可行計劃

現狀：現時正使用的3個堆
填區，最快會在2年至6年之內
陸續爆滿。

原因：
1. 別在我家後園（Never

in My Backyard）定律
2. 施政效率低下
3. 黑手黨政治滲透

1. 街道堆滿垃圾
2. 學校被垃圾圍困成為孤島
⋯⋯

1. 軍隊開推土機
2. 向歐盟和鄰國尋求協助

建議

拿坡里（Naples）

美麗歷史名城

垃圾工人罷工

城市騷亂事件

垃圾之城

香港

今年暑假期間，由堆填區擴建所引

發的爭議並未因政府的有關議案遭立

法會和地方區議會否決而停息。由此可見有關堆填區即

將爆滿問題而引起廢物處理的問題更加迫在眉睫。

■嘉賓作者：鍾文堅

資深通識教育科教師 、中學
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能源科技與環境＋今日香港＋全球化
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垃圾圍城？

請即登入http://kansir.net/

「Kan Sir 通識教室」瀏覽更

多參考資料及學習教材。

■環境局發表《香港資源循環藍圖2013－2022》，為未來10年廢物

管理訂下三大政策方向，包括全方位源頭減廢、全民動員及完善廢

物基建。圖為本港垃圾及廢物回收箱。 資料圖片

■約200名屯門和北區居民在立

法會大樓外「大鑼大鼓」，要求財

委會否決擴建堆填區撥款。
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拿坡里前車可鑑
10萬噸垃圾圍困

根據環境局的最新預計，現時香港正使用的3個堆填區，最快會
在2年至6年之內陸續爆滿；因為以往多年，本地只採用堆填的單一
模式處理都市固體廢物。若堆填區爆滿，屆時每日上萬公噸的垃圾
將無處可去。若最壞的情況（worst scenario）發生，大家能夠想像
會發生怎樣的情況嗎？

嘗試搜尋和認識近似的歷史事件，有助我們對未來的想像和對問
題的了解。筆者翻查資料，發現廢物處理已經成為現代都市一個極
為頭痛的問題；但有趣的是，相關行業又是一項利潤豐厚的行業。
而當中最廣受矚目的可算是意大利的拿坡里（Naples），它的「垃圾
圍城」事件，曾經佔據國際版
的頭條多時。

拿坡里位於意大利南部(見

圖)，其都會區內人口約380
萬；它雖是意大利的第三大城
市，但卻是人口密度最高的地
區。意大利人曾讚美：「朝至
拿坡里，夕死可矣。」可見它
曾是意大利人引以為傲的美麗
歷史名城；可惜的是，它現時
卻被世人冠以「垃圾之城（The
City of Trash）」的壞名聲。

垃圾工人罷工 學校變孤島

「垃圾圍城」事件在2007年的聖誕假前爆發。因為發生的時間是
在西方最重要的節日前夕，所以特別受到關注。事件起因是當地垃
圾工人進行罷工，由於無人清理垃圾，當地居民被迫將一袋一袋的
家居垃圾沿街棄置。隨 日子的推移，問題卻未有任何解決，垃圾
卻以每日800噸的速度增加；因此街道很快已經堆滿垃圾，新增的
垃圾就被擺放到鄰近的空地、廣場，甚至波及至市郊地區。到2008
年1月8日，當局估計街上垃圾已達10萬噸。當時的景象：部分地方
的垃圾堆上了民房的二樓，高層的居民直接從陽台將垃圾放上頂
部。而當地學校因為被垃圾圍困成為孤島，為學生安全考慮，須於
聖誕假後繼續停課。但因為堆積的垃圾腐壞發臭，引發居民上街示
威，抗議事件遲遲未能解決，當中部分示威者開始以焚燒垃圾的激
烈行動宣洩憤怒，這便是世上第一場由垃圾引爆的城市騷亂事件。

「垃圾圍城」事件，一直拖延到2008年的7月尾，直到意大利中央
政府的介入，出動軍隊開推土機清理垃
圾，並向歐盟和鄰國尋求協助，才算把問
題壓了下來。

為什麼，原本應可以很簡單能解決的問題，最終更演變成為全
國性、甚至歐盟之間的一次管治危機呢？又為什麼應可短時間就
可解決的事件，竟拖延了超過半年，到最後要出動軍隊，才得以
平息呢？

這次拿坡里的「垃圾圍城」事件，是垃圾危機的典型例子，還
是人類城市發展的特殊例子呢？它出現的最壞情況，對本港面對
的垃圾危機，有甚麼警示作用嗎？

有助深入分析事件的網上材料比較難找到，當中尤其缺乏中文
素材，但仍可勾勒出大概，找出事件中的幾點值得思考之處。

事出非偶發 背後皆有因

首先，拿坡里的垃圾問題，並非偶發性的危機，而是有其特定
的社會經濟條件和政治因素。其實，環顧人類的發展歷史，沒有
那件社會危機是偶然地發生的，背後都有其產生的因由。經過歸
納可找出3個主要因素。

「別在我家後園」定律

1.放諸四海皆有效的「別在我家後園（Never in My Backyard）

定律」，就是沒有居民可以容忍將厭惡性的垃圾掩埋場放在家居
旁邊。當地由於區內的掩埋場設施早已爆滿，又無法將垃圾運
到其他區域；所以當危機爆發後，根本就沒有替代方案去作處
理。

回顧本港，反對聲音亦主要來自3個堆填區所在地區的居民。
港台和港大民意研究計劃合作，剛於8月中進行的民意調查，以
電話訪問了1,008名市民，搜集了他們對堆填區擴建的意見，得
到的主要結果如下：（見表一）

從上表的調查可見，主流民意大都支持擴建3個堆填區，整體
有近六成以這項民調的數據來看，似乎推翻了「別在我家後園定
律」；但是若從另一角度去分析，當區居民反對堆填區擴建的
比率明顯高於全港，而非當區居民的支持率也明顯較高，
可見該定律不是全錯。再加上，最受堆填區影響的是在
其周邊生活的居民，所以，分區的居民之間也存在差
異；故此，要看進一步細分的數據才能看得更清晰。

施政效率低下

2.拿坡里地方政府的施政「效率低下，更貪污腐
化」，居民已經長期積累 憤懣。早於上世紀90年代

中，該地區已經設立「垃圾專員辦公室」，專責處理城市垃圾的
問題，但多年來問題不單沒能解決，官僚體制更讓問題不斷惡
化。

黑手黨政治滲透

3.當地黑手黨組織卡莫拉 (Camorra)透過政治滲透，盤踞地方議
會和政界，進而基本上壟斷了有利可圖的垃圾處理業生意。由於
黑金政治、錢權結合的利益群體的勾結，這個利益綜合體就利用
一切合法和非法的手段謀取厚利；同時，也會壓搾相關企業和人
員的份額，最終把利潤最大化。可以想見，後果必然是當地居民
的權益受損，垃圾問題亦日益惡化。

另外，垃圾問題對拿坡里來說，已是長期痼疾。2007年的「垃
圾圍城」事件，只是因為其爆發持續時間較長，影響範圍較廣
泛，所以受到全球關注。可以見到，每隔一兩年，當地就會爆發
因垃圾引發的危機。直到今天，問題亦未能解決。

還有，拿坡里當時要處理的垃圾問題，已經超越了地方政府的
能力範圍，不單要由中央插手，更需要國際間的合作，才能暫時
紓解，解決當年危機的其中一個方法，是將數以十萬噸垃圾運往
鄰近德國東部的處理廠。可想見，世間沒有免費午餐，意大利得

向德國方面提供合理報酬。說來巧合，由意大
利運往德國處理的垃圾，剛巧挽救德國的

垃圾處理廠於破產邊緣；因該廠早前收
集的垃圾不足而入不敷支，正面臨倒
閉之危。

表一：受訪市民對香港堆填區擴建意見

支持 一半半 反對 不知道

當區居民 44% 14% 32% 9%

非當區居民 59% 14% 16% 10%

整　體 57% 14% 19% 10%

「別在我後園」作祟 國際合作紓困

拿坡里，曾經是備受鍾愛的歷史名城，因垃圾問題而被世人謔稱為

「垃圾之城」，這稱號確屬不光彩。假使有一天，本港也因為沒能處理好

都市廢物，爆發又一輪的危機，並被冠上「臭港」的污名，那對香港而言，

才是莫大的諷刺和損害。更艱難的是，若要洗刷此污名，如今日的拿坡里，不

是一兩天，甚或一兩年的努力便能辦到；這最少得用上10年時間，再加上數倍

計的努力，才可做出一點成果。了解此一事件，明白其所提供的警示，無論是

民間、環保團體、政黨或政府，只能面對此一迫切的都市廢物處理的問題；要

解決問題，只有踏上崎嶇不平的合作之路，捨此別無坦途。

開「武林大會」 邀「群雄」發言

筆者嘗試大膽建言，應該盡快由政府有關部門和立法會相關委員會擬定日

程，召開一次「武林大會」，邀請各政黨和環保團體等的市民代表，務求集合官

方和民間的力量，提出各方都能接受的短期的處理方案。然後透過進行定期會

議，制訂中長期切實可行的計劃。

最後，建議同學們在建立自己的立場和觀點前，切記要避免受

到大眾傳媒中紛紜的爭論牽 鼻子走；更要對官方和民間的資

料作多角度的分析，然後再作個人的判斷；這樣，才可避免人

云亦云、隨波逐流。
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